
El precio del 
Huevo en la 
capital poblana 
se vende a 40 
pesos el kilo
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Un millón de 
pesos para no 
investigar: la 
oferta de la 
Guardia Nacional 
a víctimas
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ESCRIBE

 FUERON EMBOSCADOS POR 
     AL MENOS 7 TIRADORES

HUERTA ACUSADO 
DE ABUSO SEXUAL 
CONTRA UN MENOR

AEO ENTREGA REMODELACIÓN DE LABORATORIOS EN LA FACULTAD DE CIENCIAS BIOLÓGICAS

La pandemia ha provocado muchos cambios, pero la Universidad ha tratado de enfrentarla de la mejor manera, haciendo eco a las demandas de su La pandemia ha provocado muchos cambios, pero la Universidad ha tratado de enfrentarla de la mejor manera, haciendo eco a las demandas de su 
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Carreteras de 
Puebla son 
seguras, Barbosa 
a trabajadores de 
Audi
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Por tener fuero, el diputado federal de Morena 
que busca la reelección por el Distrito 11 de 
la capital de Puebla, Saúl Huerta obtuvo su 
libertad, tras haber sido deteniendo al ser 
acusado de abuso sexual contra un menor de 
15 años. El adolescente narró que el legislador 
le dio una bebida amarga, que le hizo perder la 
fuerza, al llegar al cuarto de hotel aprovechó la 
situación para tener contacto sexual.

DIPUTADO FEDERAL DE MORENA, SAÚL HUERTADIPUTADO FEDERAL DE MORENA, SAÚL HUERTA

NO ME DESTRUYA

En Puebla se 
han aplicado 
609 mil 342 
vacunas
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ANGELOPOLITANAS

Agentes de la Secretaría de Seguridad Ciudadana 

(SSC) detuvieron a las 6:30 de la mañana de 

ayer, en un hotel de la Ciudad de México, 

al diputado federal poblano de Morena, 

Saúl Huerta.  Un menor de 15 años de edad 

lo acusó de realizarle tocamientos e 

intentar abusar sexualmente de él.

Como suele suceder con estos personajes, el legislador amenazó a 

los agentes, porque tenía fuero y no podían arrestarlo. Procedieron 

y terminó arrestado, desde ayer está en instalaciones de la Fiscalía 

para Delitos Sexuales de la Fiscalía de Justicia de la Ciudad de México.

El diputado fue arrestado en un hotel de la Colonia Juárez luego de 

que el joven lo denunció por la agresión sexual. Aunque se escondió 

en una habitación, el personal del propio hotel les permitió el acceso 

a los agentes del sector Ángel-Zona Rosa, para que lo detuvieran.

Fue alrededor de las 6:30 de la mañana de ayer cuando el diputado 

morenista fue arrestado y puesto a disposición del Ministerio Público. 

Y eso que el diputado Saúl Huerta está buscando la reelección.

Los caminos hacia Audi son seguros, dijo Barbosa al 

sindicato de la armadora y reiteró: no habrá más 

subsidios.

Después de que el Sindicato Independiente de 

Trabajadores de Audi México (Sitaudi) reveló 

q u e los agremiados han sido víctimas de la inseguridad 

al no poder transitar por la autopista Amozoc-Perote, el gobernador 

Luis Miguel Barbosa dijo que “los caminos de Puebla son seguros, 

sean autopista o federales”.

Precisó que las calles de Puebla cuentan con vigilancia permanente 

para los conductores que entrar y salen de la entidad. Al empe-

zar abril, la administración estatal anunció que no va a renovar 

los subsidios de casetas de peaje que pagaba a los trabajadores y 

empleados de Audi, ya que este apoyo le costaba al gobierno de 

Puebla más de 800 millones de pesos anuales.

“Esas condiciones ya concluyeron y no vamos a renovar más subsidios 

para quien trabaje en ese lugar. Todo eso fue para impulsar el arranque 

y ya está la planta arrancada, no podemos seguir, se crearon ficciones, 

hay una universidad, hay escuelas, hay que pagar el transporte de los 

alumnos que van y vienen todos los días, hay ficciones, fue una ficción la 

que se construyó ahí y después todo se deterioró por corrupción”, apuntó.

El SITAUDI informó que solicitó a la planta una solución inmediata 

para regresar a los horarios habituales y recorridos del transporte 

que se tenía y no afectar a su productividad, sobre todo la inse-

guridad que representa circular por la zona de Amozoc-Perote.

La empresa respondió que no puede absorber el peaje y si los tra-

bajadores y empleados no pueden pagarlo, necesitan trasladar su 

residencia a San José Chiapa. ¿Así, o más claro?

Se tardaron, pero al fin el Instituto Mexicano del Seguro 

Social reabrió el sábado pasado atenciones en cirugía 

general, oncología, ginecología, oftalmología, entre 

otros, con lo cual comenzó la recuperación de sus 

servicios médicos, disminuidos a causa de la pan-

demia de Covid-19.

 En el marco de la Nueva Normalidad derivada de la emergencia 

sanitaria, la atención médica especializada se realizó en las 35 Ofi-

cinas de Representación estatales y participaron las 25 Unidades 

Médicas de Alta Especialidad (UMAE), y se cumplió con estrictos 

protocolos de seguridad e higiene para salvaguardar la salud de 

los pacientes y el personal médico. 

 Para garantizar una recuperación efectiva de atenciones en salud, 

se priorizaron procesos para fortalecer cirugías y consulta de medi-

cina de alta especialidad. 

  Se prevé continuar con la atención de padecimientos no COVID 

y avanzar con la recuperación de servicios médicos entre el 14 y 

el 16 de mayo a nivel nacional, y posteriormente continuarlo del 

11 al 13 de junio.

Ahora toca atender a la población en torno a otras enfermedades, 

muchas de ellas han ocasionado muertes o los pacientes están deli-

cados por falta de atención, lo sabe el Seguro Social.

La presidenta de la Federación Nacional de Padres 

de Familia, Aurora González advirtió que e l 

traslado de las actividades escolares al hogar, 

la falta de conectividad y de recursos pro-

vocó que alumnos de primarias ubicadas 

en comunidades apartadas de la capital sólo 

reciban dos horas de clase al día.

La titular compartió que estas deficiencias han 

sido detectadas en escuelas rurales e indígenas de 

municipios como Tlatlauquitepec, Zacapoaxtla, Libres, Ayotoxco 

y Teziutlán, en las cuales el retraso educativo es de hasta dos años, 

a falta de “una estrategia eficiente de parte de las autoridades para 

solventar los críticos problemas que afronta la educación en tiem-

pos de Covid”.

Algo parecido padecen estudiantes de los bachilleratos de pobla-

ciones pobres que sólo reciben hasta cuatro horas de clase “en el 

mejor de los casos”, al ingresar todos los días de 7:00 de la mañana 

a 11:00 horas, precisó.

 Las escuelas públicas continúan cobrando las cuotas de padres 

de familia, cuyos montos van de 850 pesos por estudiante en 

primarias, hasta 950 pesos en bachiller, no obstante, y aunque 

cuentan con el recurso, guardan silencio en las necesidades de 

los alumnos que no cuentan con herramientas para tomar clases. 

¿La SEP? Bien, gracias.
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ENTREGA EL RECTOR ALFONSO 
ESPARZA REMODELACIÓN 
DE LABORATORIOS EN LA 
FACULTAD DE CIENCIAS BIOLÓGICAS

“Hacemos eco a las demandas 
de la comunidad, lo que permite 
una enseñanza de calidad para 
los jóvenes”, aseguró.

La pandemia ha provocado 
muchos cambios, pero la Univer-
sidad ha tratado de enfrentarla 
de la mejor manera, haciendo 
eco a las demandas de su comu-
nidad, por lo que en la Facultad 
de Ciencias Biológicas se entregó 
la remodelación de ocho labora-
torios y un almacén, lo que per-
mitirá brindar recursos para los 
procesos de enseñanza apren-
dizaje que garanticen la calidad 
en la formación de los estudi-
antes, señaló el Rector Alfonso 
Esparza Ortiz, durante esta inau-
guración de obras.

El proyecto incluyó un espa-
cio de nueva creación: el Labora-
torio Multidisciplinario de Proyec-
tos, que albergará el área de 
Microscopía y los proyectos que 
los estudiantes desarrollan en las 

distintas asignaturas.
“Hacemos entrega de esta re-

modelación y espacios, así cuan-
do la comunidad BUAP regrese 
a las actividades presenciales va 
a encontrar una facultad total-
mente distinta a la que dejaron 
en febrero del año pasado”, ex-
presó.

Los ocho laboratorios total-
mente remodelados, indicó el 
Rector Esparza, datan de hace 
28 años, por lo que se trataba de 
una demanda sentida de la co-
munidad de Ciencias Biológicas. 

De igual forma se hicieron 
obras en el almacén “Alfonso L. 
Herrera”, desde el cual se coordi-
na la operatividad de los labora-
torios de docencia y se surten re-
activos y equipos para prácticas 
e investigación.
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ESTADOS UNIDOS, SIN INTERÉS 
EN EXTENDER SEMBRANDO VIDA 
A CENTROAMÉRICA
Programas de reforestación y cambio climático como 
Sembrando Vida y la migración no van ligados, responde 
Estados Unido a propuesta de AMLO

APPLE PRESENTA SUS NUEVOS 
MODELOS DE IMAC Y IPAD
Durante su evento de este martes, Apple dio a 
conocer sus nuevos modelos de iMac de colores 
así como iPads con nuevo chip

HACIENDA ESPAÑOLA RATIFICA 
QUE SHAKIRA DEFRAUDÓ 14.5 
MILLONES DE EUROS

El subsecretario Ricardo Mejía criticó que el juez Gómez 
Fierro no se tomara el tiempo para examinar lo aprobado 
sobre el padrón de celulares

El ministerio público considera que Shakira tenía la 
obligación de pagar impuestos a la Hacienda española, 
dado que permaneció en el país más de 183 días

JUEZ GÓMEZ FIERRO PARTIÓ DE ‘SUPUESTOS 
FALSOS’ PARA SUSPENSIONES CONTRA 
PADRÓN DE CELULARES: RICARDO MEJÍA



Ahora que Pfizer ha denunciado la aparición 

de sus vacunas contra el Covid falsas en 

Polonia y México -donde se aplicaron en 

una clínica privada de Nuevo León- vale la 

pena preguntar ¿qué pasó con el acuerdo que 

México y Argentina firmaron, con el apoyo 

de la Fundación Carlos Slim, para producir y 

distribuir cientos de millones de biológicos de 

AstraZeneca en América Latina?

“Millones de dosis de la vacuna de AstraZeneca 

contra la covid-19 que se fabrica en América 

Latina siguen almacenadas y sin una fecha 

para empezar la distribución. Las demo-

ras han tensado las relaciones entre los 

socios de México y Argentina, en lo que 

comenzó como un ambicioso acuerdo 

para repartir hasta 250 millones de dosis 

para la región.

“El empresario Hugo Sigman, propietario 

de la fábrica mAbxience, a cargo de la 

producción de la sustancia activa, se 

ha desmarcado públicamente de los 

retrasos y ha achacado el cuello de 

botella a los problemas de desabasto 

del laboratorio mexicano Liomont, que 

se ocupa del envasado”.

La información publicada en El País el 

martes pasado, firmada por el periodista 

Elías Kamahi, explica que cada tipo de vacuna 

requiere una serie de equipos e insumos específi-

cos que, por la alta demanda global, hoy resultan imposibles de 

conseguir rápidamente, afirmó Sigman en su cuenta de Twitter, 

“este es, de hecho, el problema que enfrentó en México el labo-

ratorio Liomont”.

La farmacéutica mexicana ha respondido a El País que “cuenta 

hoy con el abasto de todos los insumos necesarios, por lo que está 

en marcha la formulación y envasado”, aunque no ha especificado 

una fecha para que la vacuna empiece a aplicarse.

No es la primera vez que Sigman, presidente de Grupo Insud, 

señala públicamente a sus contrapartes mexicanas.

“Liomont tiene unos laboratorios excelentes y ha hecho todo 

lo que debía hacerse, pero ha topado con un problema plane-

tario que sufren también en Europa: hay mucha demanda de 

insumos y poca oferta”, comentó en una entrevista publicada 

en febrero pasado.

“El cruce de declaraciones de esta semana se ha producido en 

uno de los peores momentos de la pandemia para Argentina, 

que ha visto subir los contagios a un promedio de 20.000 casos 

oficiales por día, con una disponibilidad reducida de vacunas.

Sigman, incluso, aseguró que muchas personas le han pregun-

tado por qué sus empresas no envasan las vacunas en Argentina.

“Como señalé, mAbxience no es la propietaria del principio 

activo, solo lo fabrica, de modo que no puede disponer del mismo 

como si le perteneciera”, añadió el empresario, “en lo que se lee 

entrelíneas como un dardo a la fundación del empresario Carlos 

Slim, que negoció directamente el acuerdo con AstraZeneca y 

aparentemente estableció que fuera un socio de su país el que 

se encargara de llenar los viales”.

A finales de febrero, el gobierno mexicano anunció que ya se contaba 

con los insumos necesarios y que los primeros lotes ya estaban 

bajo revisión del ente regulatorio para empezar a distribuirse. 

“Respecto al proceso de AstraZeneca, nos han confirmado que 

en abril van a entregar”, dijo a finales de marzo Marcelo Ebrard, 

el secretario de Relaciones Exteriores. “Eso es una buena noticia”, 

agregó Ebrard, “porque juega un rol importante esa vacuna en 

la estrategia que se diseñó por parte de México”.

“El plazo se había calculado a partir de que el envasado, como 

informaron las autoridades, empezó en marzo y después inició 

un periodo de pruebas y certificaciones para garantizar los están-

dares de producción de la vacuna con una duración prevista de 

cuatro semanas”. Ahora, en la prórroga de los tiempos que había 

marcado AstraZeneca, la Secretaría de Relaciones Exteriores, 

encargada de las negociaciones de México con los laboratorios 

para la adquisición de vacunas, ha decidido no pronunciarse 

sobre las demoras en el proceso de envasado.

“Una fuente gubernamental, sin embargo, señala que la pers-

pectiva de la Cancillería mexicana es que es AstraZeneca la que 

debe responder por los retrasos. Es la misma posición que tiene 

el equipo de comunicación de Slim.

“La Fundación Carlos Slim en realidad está ajena al proceso de 

producción de la vacuna”, respondió una 

portavoz. “La farmacéutica AstraZeneca es 

quien lleva todo el control y quien cuenta 

con la información”, agregó.

“AstraZeneca ha optado por el silencio. Un 

portavoz ha dicho que la compañía sue-

co-británica “no va a dar ninguna entre-

vista ni hacer ningún comentario” sobre las 

demoras en México y ha dicho que no puede 

dar ninguna declaración acerca del acuerdo 

de distribución para Latinoamérica que se 

firmó en agosto pasado”.

Lo peor es saber que hasta hoy, hay al 

menos 18 millones de vacunas almace-

nadas en México que llegaron en granel 

desde Argentina, según el seguimiento de 

embarques informados por el gobierno de 

Andrés Manuel López Obrador.

Sigman dijo hace un par de meses que en 

el pico de la producción se tenía pensado 

mandar hasta 25 millones de dosis por mes. 

De momento, ninguna dosis de la “vacuna 

latinoamericana” se ha podido aplicar en 

América Latina.

Vino el presidente argentino en marzo 

a visitar la planta mexicana de Liomont, 

ratificó el acuerdo de producción de vacu-

nas con López Obrador, pero nadie habla 

de cuándo las vacunas, que, por millones, 

saldrán de México a América Latina. 

Las vacunas, 18 millones siguen ahí, en bodegas.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Orondas, las autoridades de Tulum, Quintana Roo, entregaron 

el sábado 17 de abril la friolera de “35 cámaras corporales” (sic). 

Los mandos señalaron que “partir del día de hoy, la policía estatal 

realiza la entrega de 35 cámaras portátiles adheridas al uniforme 

para el uso de los policías de este municipio. Lo anterior es con 

el propósito de transparentar y dignificar su labor y así brindar 

un servicio de calidad que la ciudadanía demanda”.

Para que no hubiera duda de sus dichos, Lucio Hernández Gutié-

rrez, encargado de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) de 

Quintana Roo, informó que dichas cámaras “cuentan con gran 

capacidad de almacenamiento, alta definición, batería recar-

gable, clip, cargador, GPS interconstruido (sic) y un diseño que 

está habilitado para soportar trabajos exigentes como los que 

enfrentan los policías diariamente”.

Se supone que habría una salva de aplausos tras el monumen-

tal lote de cámaras para vigilar a los policías de Tulum, que de 

repente les da por matar salvadoreñas indefensas, como le ocurrió 

a Victoria Salazar, el pasado 27 de marzo. 

Expertos consultados apuntan un detalle que daría risa de no ser 

lamentable: entre las huelgas de Policías y las bajas por reprobar 

el examen de control de confianza, Tulum cuenta con alrededor 

de 30 agentes en activo.

Hasta sobraron cámaras donadas.

La mejor parte es que se han autorizado 250 plazas desde 2019, 

pero nadie quiere ser policía, motivo por el que la Policía Estatal 

ha entrado al quite, pero de todos modos los resultados no son 

pertinentes, sobre todo considerando que los dueños de la plaza 

son los cárteles y no precisamente las autoridades locales.

Si no hubieran sido captados infraganti los policías que acaba-

ron con la vida de Victoria, probablemente su muerte hubiera 

pasado inadvertida.

Los que grabaron su ejecución no traían “cámaras corporales”: 

portaban indignación ciudadana y ésa no reprueba el control 

de confianza.

2.- De última hora otro caso de morenista acosador de menores.

Resulta que el actual diputado poblano, Saúl Huerta, quien busca 

la reelección fue detenido ayer en la Ciudad de México, acusado 

de agresión sexual a un joven de 15 años.

Se desconoce su situación jurídica, pero ni el fuero impidió su 

detención.

Un caso más que suma a la bolsa de pendientes, por la violencia 

con la que los morenistas tratan a menores y mujeres.

fcrisanto00@yahoo.com.mx

Twitter @fercrisanto

Facebook: Fernando Alberto Crisanto
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DEL REPORTERO

LAS VACUNAS EN BODEGASFrenando A.
Crisanto

En el interior del estado se 
encuentra entre 35 y 45 pesos

Negocios poblanos aseguraron que 
el huevo se encuentra muy caro, 
pues aseguraron que en la Central 
de Abastos lo compran a 35 pesos 
el kilo por caja, lo cual hace que al 
venderlo al cliente se venda a 40 pe-
sos el kilo.

de Hoy, que durante el recorrido dia-
rio que hace para comprar producto, 
ha cotejado en diferentes distribui-
doras de huevo y ha encontrado que 
todas lo venden a 35 en mayoreo, 
encareciendo dicho producto para el 
cliente.

huevo ha encarecido, sus ventas 
han bajado un 30 por ciento, ya que 

-

porqué el incremento del huevo, a lo 
que le contestan que todo tiene que 

-
ducen, ya que hay de precios, expli-

-

amas de casa lo compren, por ser un 

calidad en el producto que compran.

informativo, a las amas de casa por 
-

encuentra en 45 pesos, seguido de 
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EL PRECIO DEL 
HUEVO EN LA 
CAPITAL POBLANA 
SE VENDE A 40 
PESOS EL KILO

ALMA A MÉNDEZ



JUEVES
22.04.2021  
@diariopuntual 

www.diariopuntual.com

CIUDAD
5

La producción de vehículos 
retrocedió 12.0% anual

Sector inmobiliario avanzó 
debido a que se incrementó 
en el número de millennials
La presidenta de la Asociación Mexicana 
de Profesionales Inmobiliarios (AMPI) 
Puebla, Maricela Rodríguez Pereyra, ase-
guró que es momento de legislar, para 
poner en orden las irregularidades del 
sector inmobiliario, debido a que es im-
portante manejarse con legalidad para 

En su oportunidad el Presidente Na-
cional de la AMPI, Pedro Fernández Mar-
tínez, aseguró que el sector inmobiliario 
avanzó debido a que se incrementó en 
el número de millennials interesados en 
adquirir una vivienda durante el primer 

adquirir un crédito hipotecario debido a 

Esto como resultado de la pandemia 
por COVID, los profesionales de la vivien-
da se enfrentaron a un reto que vencie-
ron a través de la mejora en el uso de 

Por lo que se comprometió que a tra-
vés de su presencia en 84 secciones en 
la República Mexicana, será contribuir a 

-
mobiliario tiene grandes posibilidades de 
posicionarse este año, como el primer eje 
generador de economía, por su oferta 

 ALMA MÉNDEZ

Empresa poblana ILER 
propiedad de Gilberto 
Marín se amparó contra la  
Ley de la Industria Eléctrica
El presidente del Grupo Alquimara y pro-
pietario de Impulsora de Latinoamerica-
na de Energía Renovable (ILER), Gilberto 
Marín Quintero dio a conocer que trami-
tó amparo contra la reforma a la Ley de 
la Industria Eléctrica, ya que el gobierno 
federal pretende cambiar las reglas para 

Cabe mencionar que la empresa ILER, 
junto con la española Iberdrola, constru-
yó dos parques eólicos en el estado de 
Puebla, con inversión de alrededor de 
500 millones de dólares en los dos par-
que eólicos, de este monto en el primero 
se invirtieron 150 millones de dólares y 
en el segundo cerca de 350 millones de 

Marín Quintero, declaró que en todo 
el país son más de 30 parques de este 
tipo los que interpusieron demandas de 

El empresario alertó que, si no se cam-
bia la tendencia a las energías limpias, la 
próxima crisis que enfrentará el plane-
ta no será la de salud por el Covid-19, 
sino habrá una crisis climática, ya que la 
emisión de carbono que se emitió en di-
ciembre de 2020 fueron toneladas y muy 

 ALMA MÉNDEZ

CARRETERAS DE PUEBLA SON SEGURAS 
BARBOSA A TRABAJADORES DE AUDI

MIENTRAS QUE LAS EXPORTACIONES Y 
LAS VENTAS AL MENUDEO BAJARON 14.1

En el balance del primer trimestre de este año, 

anual, mientras que las exportaciones y las 

anual en cada caso, informó la Cá-
mara Nacional de la Industria de 
Transformación (Canacintra) en 

En enero del presente año, el 
sector tuvo una disminución del 

las ventas con respecto al valor 

Lo anterior es un adelanto 
de lo complejo que ha sido el pri-
mer trimestre para la actividad econó-
mica, ya que el Producto Interno Bruto (PIB), 

anual, retrasándose un tanto la salida de la 

Antes de la aparición de la pandemia, Mé-
xico producía alrededor de 315 mil unidades 
promedio mensual, por lo que esta industria, 
tras la pausa de enero y febrero de este año, 

hecho, tras la crisis pandémica, la automotriz 
(vehículos y autopartes) es una de las indus-
trias que más rápidamente se está recupe-
rando y pronto ingresará a una nueva fase de 

El valor nominal de ventas del sector de 
Fabricación de Equipo de Transporte en el es-
tado de Puebla, terminó el año 2020 con una 

pasando de un valor nominal de ventas de 

El sector terminó el año 2020 con una dismi-
-

sando de un valor nominal de la producción de 

del presente año, el sector tuvo una disminu-

c i ó n 

nominal de la producción con respecto 

Dado el desplome de abril y mayo del año 

vamos a ver es crecimientos atípicos, lo cual 

Durante marzo pasado se fabricaron 
303,545 unidades en el país, reportando un 

-
dístico derivado de que en marzo del año pa-

Por su parte, la exportación de vehículos 
-

cando una diferencia respecto a la producción 

-
ducción de vehículos de este año podría 

para reponerse por completo de la crisis del 
año pasado, aunque las cifras del último tri-
mestre ya habrán revelado su recuperación, 
aunque sin aún lograr los máximos históricos 

               ALMA MÉNDEZ
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En enero del 
presente año, el 
sector tuvo una 
disminución 
del -20.4% en el 
valor nominal de 
las ventas con 
respecto al valor 
reportado en enero 
del año 2020.

Después de que el Sindicato Indepen-
diente de Trabajadores de Audi Méxi-
co (Sitaudi) reveló que los agremiados 
han sido víctimas de la inseguridad al 
no poder transitar por la autopista Amo-

zoc-Perote, el gobernador Miguel Bar-

Puebla son seguros, sean de autopista 

El mandatario poblano enfatizó que 

las calles de Puebla cuentan con vigi-
lancia permanente para los conducto-

Cabe mencionar que, desde el ini-
cio del mes de abril, el gobernador, dio 
a conocer que su administración no va 
a renovar los subsidios de casetas con 
la empresa Audi, ya que este apoyo le 
costaba al gobierno de Puebla más de 

“Esas condiciones ya concluyeron 
y no vamos a renovar más subsidios 

eso fue para impulsar el arranque y ya 
está la planta arrancada, no podemos 

universidad, hay escuelas, hay que pa-
gar el transporte de los alumnos que 

-
-

yó ahí y después todo se deterioró por 

 Ante estos hechos, el sindicato so-
licita que sea la armadora la encargada 
de cubrir los peajes de sus colabora-

 SILVINO CUATE

Ante estos 
hechos, el 
sindicato 
solicita 
que sea la 
armadora la 
encargada 
de cubrir los 
peajes de sus 
colaborares
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Para este jueves 22 y viernes 23 de 
abril, se realizará la tercera etapa de va-
cunación masiva contra la Covid-19 para 
adultos mayores de 60 años en 41 muni-
cipios del interior del estado de Puebla.

Esta vez la logística no contempla la 
letra inicial del primer apellido; los asis-
tentes solo deben acudir a los puntos 
de vacunación y esperar su turno.

En los municipios serán instalados 70 
puntos de vacunación para la aplicación 
de los biológicos Astra Zeneca (primera 
dosis) y CanSino (dosis única); los ciu-
dadanos pueden consultar los lugares 
en los que serán aplicadas las dosis en 
la siguiente liga: https://drive.google.

com/drive/folders/1UK-67ARu-b3C-
32MRQZm9RbTlQT3R2wdo?usp=shar-
ing

Se reitera el exhorto a los habitantes 
y autoridades municipales a manten-

aglomeraciones que puedan generar 
contagios masivos, respetar la logística 
del proceso de vacunación: día, hora y 
lugar asignados, lo que permitirá una 
jornada ágil, pero sobre todo segura 
para no poner en riesgo la integridad 
física y la salud de los adultos mayores, 
así como del personal que colabora en 
dicho procedimiento.  

Es importante señalar que los abueli-

tos se presenten con un lapicero tinta 
azul y los siguientes documentos:Identi-

-
PAM, cartilla militar, constancia de iden-
tidad o pasaporte)

Copia de su CURP
Comprobante de domicilio original y 

copia, no mayor a tres meses
Para información u orientación, las 

y los interesados pueden comunicarse 
al teléfono: 800 2 26 84 31 y consul-
tar en el mapa el punto de vacunación 
que les corresponda en la siguiente liga: 
https://previenecovid19.puebla.gob.
mx/vacuna/

 AURELIA NAVARRO

Candidato del PAN será 
investigado por recibir la 
vacuna contra Covid-19 
Después de que se dio a conocer que 

-
cia municipal de Tlacotepec de Benito 
Juárez, Martín Camargo de la Peña se 
aplicó la vacuna contra covid-19, sin 
ser una persona mayor de 60 años de 
edad, la Secretaría de Salud de Pue-
bla establecerá comunicación con el 
Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) para investigar el caso. 

En conferencia de prensa, el mi-
crobiólogo, y Asesor de la Dirección 
en la Secretaría de Salud, Fernando 
Huerta Romano comentó que las in-
dagatorias se dará a conocer una vez 
que se complete la investigación. 

Es importante mencionar que Mar-
tín Camargo quien tiene menos de 40 
años de edad, acudió a vacunarse su-
puestamente por organizadores de la 
jornada de vacunación en la Unidad 
Médica Rural (UMR) del IMSS en San 
Marcos Tlacoyalco. 

Por separado, el gobernador Mi-
guel Barbosa Huerta dijo que aún no 
ha recibido la vacuna contra Covid-19. 

Además, señaló que posiblemen-
te reciban la dosis hecha en México 
denominada patria, aseguró que, una 
vez que haya sido inoculado, lo hará 
saber a los poblanos.  SILVINO CUATE

En Puebla se han 
aplicado 609 mil 342 
vacunas 
En Puebla se han aplicado 609 mil 342 
dosis de la vacuna anticovid-19 a per-
sonal de Salud y adultos de 60 años, 
dicha cifra representa un avance del 
75%, así lo informó el microbiólogo, y 
Asesor de la Dirección en la Secretaría 
de Salud, Fernando Huerta Romano 

El funcionario estatal reiteró que el 
próximo jueves y viernes se llevará a cabo 
la tercera fase de la vacunación masiva en 
40 municipios del interior del estado. 

para la inoculación de adultos mayo-
res, ya que 208 mil 093 bióticos están 
resguardados, y se continúa llegando 
más dosis por parte de la Federación. 

Cuestionado sobre las dosis que 
podría sobrar en los puntos de va-
cunación, Huerta Romano, comentó 
que los biológicos serían trasladadas 
a la red fría jurisdiccional más cerca-
na para su almacenamiento, ya que, 
pueden ser usadas para el bloqueo de 
adultos de 50 años. 

Por último, dijo que el 19 de abril 
inició la vacunación de sarampión, ru-
beola y paperas, sin embargo aún no 
se tienen los datos de cuántas dosis 
se han aplicado.  SILVINO CUATE

La aspirante a la Diputación local del 
PSI por el Distrito 03 de Zacatlán, Paty 
Ramírez, sostuvo que en comicios an-
teriores al hacer trabajo político ha sido 
sujeta de amenazas por lo que previo al 
arranque de campaña que inicia este 4 
de mayo pidió tanto a las autoridades lo-
cales como a los órganos electorales a 
brindar seguridad.

 Para formalizar la petición anunció 
que estará enviando la solicitud de segu-
ridad al Instituto Electoral Estatal (IEE) a 

con los integrantes de su equipo político 
sin el riesgo de llegar a ser agredidos al 
recorrer la región.

 Acompañada de su suplente, Yolanda 
Luna, reconoció que, en proceso anterio-
res, ha sido denostada, incluso al saber la 
gente que está al frente de un trabajo po-
lítico en la región, llegó a recibir amena-
zas vía telefónica en la que le advirtieron 
“le bajas o le bajas”, por lo que no descar-
ta que en este proceso electoral enfrente 
el mismo escenario. 

“En comicios anteriores nos han hecho 

Este jueves y viernes inicia Este jueves y viernes inicia 
vacunación anti Covid en vacunación anti Covid en 
41 municipios poblanos41 municipios poblanos

CANDIDATA DEL PSI EN ZACATLÁN 
PIDE PROTECCIÓN

llamadas telefónicas donde nos dicen pa-
labras altisonantes ´o le bajas o le ba-
jas´. En este momento que empezamos 
con este proyecto aún no, pero hay que 
ir un pie adelante y pedir el apoyo, teme-
mos por nuestra seguridad”, dijo.

 AURELIA NAVARRO

 Para formalizar la petición 
anunció que estará enviando 
la solicitud de seguridad al 
Instituto Electoral Estatal. FOTO:  
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JJE acusa uso de 
presupuesto del 
Congreso para fines 
electorales
En medio del regreso y salida de 

-
gurar en las boletas electorales del 
6 de junio y la entrada de licencia 
de Claudia Rivera como alcaldesa, el 
legislador local, José Juan Espinosa 
Torres acusó que el presupuesto del 
Congreso local está siendo utilizado 

los asesores de legisladores que pi-
dieron licencia en busca de una can-
didatura siguen cobrando su salario. 

Espinosa Torres aprovechó la 
sesión de la Comisión Permanente 
para desacreditar que la presidenta 
de la JUCOPO, Nora Merino Escami-

Congreso, en un mitin y marcha en 
favor del partido Morena. 

Pidió saber a sus iguales, “quien 
puede o debe blindar al Congreso para 
que los empleados de Gabriel Biestro 
no sigan cobrando con recursos del 
Congreso del estado de Puebla, y es-
tén operando electoralmente”. 

los diputados que se reincorporaron a 
sus tareas legislativas desde el pasado 
14 y 19 de abril fueron Miguel Ángel 
Trujillo de Ita, y Olga Romero Grarci 
Crespo, ambos habían pedido licencia 
para ir en busca de una candidatura.

 Durante esta misma sesión, se 
formalizó la salida con licencia de la 
diputada local, Cristina Tello Rosas, 
y Emilio Maurer Espinosa, el primero 
a partir del 20 de abril, y el segundo 
a partir del 4 de mayo, para iniciar 
campaña de cara a los comicios del 
6 de junio.

 
INGRESA AL CONGRESO LOCAL 
SOLICITUD DE LICENCIA DE CLAU-
DIA RIVERA
Al congreso local llegó la solicitud de 
licencia de Claudia Rivera Vivanco, al 
cargo de presidenta municipal, por 
lo que el 4 de mayo podrá iniciar 
campaña por la reelección.

 La licencia que el Cabildo le dio 
a la morenista inició el 7 de abril, 

poder cumplir con todo el desarrollo 
del proceso electoral de este año.  
        AURELIA NAVARRO

El dirigente estatal de Morena, 
Edgar Garmendia de los San-

-
tura de Claudia Rivera Vivanco 
está más fuerte que nunca, 

se tendrán las últimas reunio-

de campaña que iniciarán to-
dos los morenistas.   

De las impugnaciones o 
procesos que se han regis-
trado en contra de la desig-
nación de la alcaldesa con 
licencia son respetables, pero 
dejó en claro, en alusión a 
Gabriel Biestro Medinilla, que 

en especial de la capital, “no 
pueden ser al antojo”.

no ha tenido acercamiento con 

Biestro Medinilla, pero este sí 
participó en reuniones pre-

o coalición con el PT y PVEM, 
donde el diputado con licen-
cia participó junto con Carlos 
Evangelista y Erick Cotoñeto, 
por lo que rechazó que en Mo-

 Es así, como de los San-

-
blecerá una de las últimas re-

candidatos a diputados loca-
les y presidentes municipales 
harán campaña sin poner en 
riesgo la salud de los votan-
tes, esto por estar en emer-
gencia sanitaria por contagio 
de Covid-19.   

 AURELIA NAVARRO

Por tener fuero, el diputado federal de 
Morena que busca la reelección por el 
Distrito 11 de la capital de Puebla, Saúl 
Huerta enfrentará todo juicio o proceso 
legal en libertad, tras haber sido señalado 
de cometer un aparente delito de abuso 
sexual contra un menor de 15 años.

En caso de que le sean sustentadas 
evidencias de haber incurrido en dicho 
delito, la autoridad iniciaría un proceso 
de desafuero para poder actuar en con-
secuencia.

Si bien Saúl Huerta abandonó las ins-
talaciones de la Fiscalía Especializada en 
Delitos Sexuales la misma tarde de este 
21 de abril, sobre el caso se inició una car-
peta de investigación que más adelante 
pudiera ser judicializada.

A raíz de lo ocurrido la mañana de este 
miércoles, varias versiones han circulado, 
una de ellas, es que el menor que acusó 
ser sujeto de aparentes tocamientos las-
civos, también señaló que hubo un inten-
to de abuso sexual.

Una segunda versión que rodea a ema-
nado de Morena, es que se encontraba en 
un hotel junto al joven de 15 años por te-
mas laborales, por lo que surgió una es-
cena de un aparente intento de robo que 
el diputado frustró y ante esto surgió la 
declaración del menor.

Hasta ahora ambas versiones sin suje-
tas de investigación por lo que nos han 

autoridades.
                                          AURELIA NAVARRO

Saúl Huerta enfrentará 
ACUSACIÓN DE ABUSO 
SEXUAL EN LIBERTAD

Con la detención de 
Huerta Corona, la 
lista de candidatos 
de Morena en 
diversos estados 
y que están 
relacionados con 
algún tipo de delitos 
sigue creciendo en 
las últimas horas. 

GARMENDIA DE LOS SANTOS, CLAUDIA MÁS FUERTE QUE NUNCA

FOTO: 
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CONSTRUCTORES PRESENTARAN A 9 CANDIDATOS A LA 
ALCALDÍA DE PUEBLA, PROYECTOS PARA ACTIVAR EL SECTOR

86 municipios se han 
visto afectados por las 
sequías en Puebla 
Por la falta de lluvias, 86 municipios del es-
tado de Puebla se han visto afectados por 
la sequías, así lo informó el secretario de 
Gobernación, Ana Lucía Hill Mayoral. 

La funcionaria estatal explicó que es-
tas demarcaciones representan el 39.6 por 
ciento de los 217 municipios del estado. 

Comentó que 68 son municipios consi-
derados anormalmente secos, es decir que 
se trata de una condición de sequedad. 

que en el municipio de Hueytamalco, en 
la comunidad de Tilapa, hubo un desliza-
miento de ladera sin heridos.

Comentó que fueron evacuadas 8 fa-
milias con 40 personas que se resguarda-
ron con familiares y no hubo necesidad de 
abrir un albergue.

Indico que ya se trabaja con instancias 
de la secretaría de Infraestructura y Pro-
tección Civil del Gobierno del Estado para 
evaluar los daños.

Además, reportó una afectación en el 
tramo carretero vial Real – San José Acate-
no, es decir que no hay paso de vehículos, 
solo paso peatonal.

Informó que se usa un tramo de te-
rracería alterno que cruza por Veracruz y 
se espera que hoy quede solucionado ese 
problema.  SILVINO CUATE

Datos del INEGI son para mejorar 
la seguridad en Puebla Capital 

Diputadas discuten 
diversos temas
En comisión permanente las diputadas lo-
cales, Rocío García Olmedo y Guadalupe 
Esquitín presentaron iniciativas con las que 
busca que el Congreso local cuente con 
una Unidad de Igualdad de Género, y que 
las policías de los 217 municipios se profe-
sionalicen.

 La legisladora por el PRI, Rocío García 
Olmedo, presentó una iniciativa de refor-
ma a la ley orgánica municipal para que el 
Congreso local, así como todas las depen-
dencias de gobierno, organismos descen-
tralizados o autónomos cuenten con una 
Unidad de Igualdad de Género.

 Explicó que esta unidad tendría como 
función principal vigilar, evaluar y dar un 
seguimiento a los trabajos que se desarro-
llen dentro de los grupos para la igualdad 
y no discriminación.

 En tanto, la congresista de Movimien-
to Ciudadano (MC), Alejandra Guadalupe 
Esquitín, señaló que la policía en el estado 
de Puebla carece de profesionalización, ya 
que en la actualidad solo el 5.5 por ciento 
de los 217 municipios cuentan con servicio 
profesional de carrera policial. 

Por lo anterior, presentó una iniciati-
va por la que se busca exhortar a los 217 
ayuntamientos, para que expidan los re-
glamentos del servicio profesional de ca-
rrera policial para mejorar la percepción de 
seguridad que se tiene en cada una de las 
entidades.  AURELIA NAVARRO

La Agrupación de Constructores Empre-
sarios Puebla Siglo XXI, (ACOEM), dio 
a conocer que presentará a los nueve 
candidatos a la alcaldía de Puebla una 
carpeta de 32 proyectos de infraestruc-
tura social para reactivar la economía 
del sector en la capital poblana.

 El presidente, Alfredo Vega Herre-
ra, aseguró que entre las obras pro-
puestas destacan una central de auto-
buses en el sur de la ciudad, así como 
el rescate de espacios públicos y el 

reencarpetamiento de vialidades que 
tiene un costo que va desde los cinco 
hasta más de 600 millones de pesos. 

-
datos a la presidencia municipal harán 
suyos estos proyectos y quien resulte 
vencedor de la contienda electoral to-
mará en cuenta las propuestas para 
reactivar al sector de la construcción 
a la brevedad. 

 “Son proyectos vehiculares, peato-
nales y rescate de espacios públicos, 

así como mega glorietas. Es impor-
tante señalar que con cada uno de 
los candidatos vamos a proponer un 
portafolio de proyectos para que los 
tomen en cuenta cuando lleguen al 
poder”, dijo.

 Finalmente mencionó que los em-
presarios del ramo enfrentan severas 

-
pensión de la obra pública a raíz de la 
emergencia sanitaria por Covid-19.  
      ALMA MÉNDEZ

Ante los indicadores del Instituto Nacional de 
Estadística, Geografía e Informática (INEGI), 
que señala que el 80 por ciento de la pobla-
ción percibe que Puebla Capital es insegura, 
el gobernador, Miguel Barbosa Huerta, señaló 
que estos resultados deben ser referencia para 
mejorar la seguridad. 

El titular del Poder Ejecutivo comentó que es-
tos datos, ponen en evidencia que se deben me-
jorar las estrategias de seguridad en la Capital. 

Barbosa Huerta comentó que estos indica-
dores hablan de la percepción de las personas 
sobre la inseguridad, por ello, reiteró que de-
ben ser una referencia. 

“Es una encuesta general, rigorista claro que 

sí, donde habla de una percepción de las perso-
nas sobre la seguridad, o sobre la inseguridad en 
general, hay que tenerla como todas las demás 
encuestas, referencias para mejorar condiciones 
del problema, aquí se trata de seguridad pública, 
pues hay que ser mucho más acciones, el caso 
particular de Puebla Capital, bueno pues hay que 
mejorar muchas cosas que están a la vista, así 
hay que tomar las encuestas como referencias 
para mejorar”, declaró. 

Cabe recordar que según el INEGI, 8 de 
cada 10 personas que habitan en la capital po-
blana, consideraron riesgoso vivir en este mu-
nicipio al cierre del primer trimestre de 2021.

 SILVINO CUATE

Barbosa Huerta 
comentó que 
estos indicadores 
hablan de la 
percepción de 
las personas 
sobre la 
inseguridad, por 
ello, reiteró que 
deben ser una 
referencia.
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Cultura  M U S E O S

El arte más 
esperado en 2021

INEXPLORADO

 

GES-2 
ESTA ANTIGUA 
CENTRAL ELÉCTRICA 
TRANSFORMADA EN 
UN CENTRO DE ARTE 
CONTEMPORÁNEO 

multimillonario ruso Leonid 

MOSCÚ, RUSIA 
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LA EXPERIENCIA INMERSIVA 
DE VAN GOGH ABIERTA HASTA PRINCIPIOS DE SEPTIEMBRE, en 

HONG KONG

M+ UN NUEVO MUSEO DE CULTURA 
VISUAL en el Distrito Cultural del Oeste de 

KEVIN MAK

CHICAGO, ILLINOIS
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Se registra 
balacera durante 
una orden de 
aprehensión en 
Teotlalcingo
Cesáreo “N” de 36 años se 
fugó en 2019 tras asesinar a 
un joven durante una riña
Este martes y durante el cum-
plimiento de una orden de apre-
hensión se registró una balacera 
en calles de San Felipe Teotlalcin-
go, donde un hombre resultó her-
ido, por lo que fue trasladado al 
Hospital Integral de Texmelucan.

El herido es acusado de ase-
sinar a un Isaías en 20219, por lo 
que elementos de la Fiscalía Gen-
eral del Estado (FGE) y Policías Es-
tatales montaron un operativo de 
seguridad.

La balacera se registró en la cal-
le Ignacio Zaragoza, que se ubica 
en el acceso a Teotlalcingo, hasta 
donde habría arribado personal de 
la FGE, para cumplir con la orden 
de aprehensión.

Durante estas acciones se desató 
el enfrentamiento, ya que se presume 
que Cesáreo “N” habría intentado 
darse a la fuga, tal como lo hizo en 
20219, cuando era trasladado a un 
hospital de Tlaxcala, para realizarle 
una tomografía y en el trayecto un 
comando armado interceptó la pa-
trulla y ambulancia. Cesáreo “N” de 
36 años, tiene al menos tres disparos 
de arma de fuego.

Cabe recordar que Cesáreo 
también resultó herido en 2019, 
por lo que tuvo que ser trasladado 
a un hospital, no obstante, cuando 
era llevado a Tlaxcala, un comando 
armado a la altura de Tizatlán in-
terceptó la ambulancia.

    CAROLINA GALINDO

ABUES DE EL VERDE, TLAHUAPAN Y TLALANCALECA 
YA TIENEN PRIMERA DOSIS CONTRA COVID-19
Se especula 
que se podría 
ampliar la 
jornada de 
vacunación 
hasta el 
jueves, sin 
embargo, la 
Secretaría 
de Salud 
no lo ha 
confirmado

Este martes arrancó la jornada 
de vacunación contra Covid-19 
en Tlalancaleca, Tlahuapan y El 
Verde, donde adultos mayores se 
mostraron esperanzados por reci-
bir la primera dosis.

Lo anterior tras los contratiem-
pos y retrasos, por parte del per-

sonal de Bienestar, no obstante, la 
vacuna llegó y los abuelitos recibi-
eron su primera dosis, por lo que 
apuntaron que “más vale tarde que 
nunca”.

Asimismo, se especula que se 
podría ampliar la jornada de va-
cunación hasta el jueves, sin em-

bargo, la Secretaría de Salud no ha 

En los tres municipios se acordó 
que, para lograr la meta de vacu-
nación, durante este martes es-
tarán vacunando a quienes es-
taban programados el lunes y el 
martes. CAROLINA GALINDO

Inicia reparación de daños y 
retiran sellos en obra de Peñaloza

A casi un mes de la muerte de tres hombres, 
el Ayuntamiento de San Martín Texmelucan 
dio a conocer que realizó el retiro de los sel-
los de la obra de construcción de la Plaza 
Santa Julia, propiedad del empresario Noé 
Peñaloza.

Con esto se busca dar paso a los tra-
bajos de reparación de daños en las ca-
sas aledañas, por lo que Lorena Migoya 
Mastretta, presidenta municipal interina, 
informó que la multa asciende a los 800 
mil pesos y deberán ser cubiertos por el 
propietario.

Dijo que lo anterior, deriva de un peritaje 
cuyo resultado reveló que una falla estruc-
tural generó el derrumbe de una barda que 
sepultó a tres trabajadores el pasado 25 de 

sanción administrativa.
Migoya Mastretta indicó que la empresa con-

structora deberá entregar otros dos trámites en 
Protección Civil y con ello puedan arrancar las 
obras para reparar los daños.

El derrumbe registrado el 25 de marzo, 
causó daños a 17 vividas a los alrededores 
de la obra y sus dueños exigen la reparación.

CAROLINA GALINDO

Se retiraron 
los sellos de 
la obra de 
construcción 
de la Plaza 
Santa Julia, 
pagarán una 
multa de 800 
mil pesos
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Un millón de pesos para no 

investigar: la oferta de la 
Guardia Nacional a víctimas

EN ALGUNOS 
CASOS 
RECIENTES DE 
CIVILES MUERTOS 
A MANOS DEL 
EJÉRCITO, LA 
FAMILIA DE LA 
VÍCTIMA ES 
VISITADA POR 
UN INTEGRANTE 
DE SEDENA O 
DE LA GUARDIA 
NACIONAL QUE 
LE OFRECE UNA 
CUANTIOSA 
INDEMNIZACIÓN

Jorge Alberto Rivera Cardoza, de 42 años, murió por 
disparos de la Guardia Nacional el pasado 8 de abril 
en Nuevo Laredo, Tamaulipas. Manejaba su vehículo 
muy cerca del puente internacional cuando recibió 

un balazo en la cabeza desde una patrulla que estaba en 
medio de una persecución. En el mismo hecho perdió la 
vida otra mujer, Martha Leticia Salinas Arriaga, que venía 
caminando cuando quedó atrapada por el coche de la pri-
mera víctima al chocar con otro. Los familiares de ambos 

-
aban un convenio por el que renunciaban a que la Fiscalía 
General de la República (FGR) siguiera adelante con la in-
vestigación recibirían una compensación de un millón de 
pesos. 

Este procedimiento se ha repetido en los últimos 
casos de civiles muertos a manos del Ejército, como los 
dos asesinados en Nuevo Laredo en febrero y marzo o 

pasado. El sistema es el siguiente: la familia de la vícti-
ma recibe la visita de un integrante de la Secretaría de la 
Defensa (Sedena) o de la Guardia Nacional que le ofrece 
una cuantiosa indemnización. A cambio, la familia debe 

-

En este caso la oferta fue de un millón de pesos aprox-
imadamente, más los gastos funerarios y una partida ex-
tra para apoyo psicológico. 

“Me ofrecieron un millón para no poner denuncia”, 
dice Viridiana Promotor, de 35 años, viuda de Rivera Car-
doza, con quien compartía dos hijos: Jorge Alberto, de 9 
años, e Ilze Regina, de 6. 

Cuenta la mujer que tardaron tres días en entregarle 
el cuerpo de su esposo. Que el primero de ellos, cuando 
estaba en el Servicio Médico Forense (Semefo), apareció 

de la Guardia Nacional y otras tres que dijeron ser de la 
Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV). Dice 

los documentos. 

aquellos días, que estaba confundida. “Me dieron a entend-
er que si les denunciaba yo iba a pisar la cárcel por denun-

Pero yo no traía cabeza. Y yo hice lo que ellos me dijeron 
que hiciera, porque pensaba que tenía que hacerlo para que 
me entregasen el cuerpo”, dice.

En un principio ambas familias suscribieron el con-
venio con las autoridades. Sin embargo, Promotor dice 
que se arrepintió después de enterrar a su esposo en el 
Panteón de Los Ángeles, ahí mismo en Nuevo Laredo. Le 

FGR, pero decidió no acudir. “Quiero que se haga justicia, 

Animal Político consultó a la Guardia Nacional sobre el 
protocolo en casos en los que sus agentes provocan vícti-
mas civiles y por qué se ofreció este dinero a los familiares, 
pero al cierre de la edición no había recibido respuesta. 

-
to. Según estas fuentes, el proceso es el siguiente: en un 
primer momento son los funcionarios de la CEAV los que 
explican a la familia todas las opciones. La disyuntiva 
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MAGISTRADA DEL TEPJF ABRE 
VÍA PARA QUE RAÚL MORÓN 
SEA CANDIDATO EN MICHOACÁN

El proyecto de sentencia critica que el INE trató de manera 
desigual al candidato y al partido al sancionar la omisión de 
entregar informes de gastos e ingresos de precampaña.

El Tribunal Electoral federal prevé 
devolver al INE el asunto sobre la 
candidatura del morenista Raúl Morón 
y ordenarle que no lo sancione con 
la cancelación de su registro como 
abanderado al gobierno de Michoacán 
por no haber entregado informes 
de gastos de precampaña.
Un proyecto elaborado por la 

magistrada Mónica Soto, que será 
sometido a votación del pleno, tam-
bién ordena al Organismo Público 
Local Electoral (OPLE) de Michoa-
cán revisar si Morón cumple con 
los requisitos de elegibilidad como 
candidato a la gubernatura.
El proyecto de sentencia critica 

que el INE trató de manera des-
igual al candidato y al partido al 
sancionar la omisión de entregar 
informes de gastos e ingresos de 
precampaña.
Señala que mientras el INE con-

sideró que el primero actuó con 
dolo, calificó su falta como grave 
mayor y le impuso la sanción más 
alta (cancelarle la candidatura), en 
el caso del partido valoró que actuó 
sólo con culpa, calif icó su falta 
como grave especial y no le impuso 
la sanción más alta, pese a haber 
cometido la misma irregularidad.
Para la magistrada Soto, el árbitro 

electoral ejecutó de manera inde-
bida su función sancionadora por 
la manera como calificó su falta e 

individualizó el castigo impuesto al 
candidato morenista.
De aprobarse el proyecto, el INE 

tendrá máximo 72 horas para emitir 
una nueva resolución y dictar una 
nueva sanción, aunque de antemano 
se le impone un candado para que 
no repita la cancelación del registro 
de Morón.
“Lo anterior conduce a que deba 

revocarse la resolución reclamada en 
la parte conducente de la calificación 
de la falta y la individualización de 
la sanción impuesta a Raúl Morón 
Orozco”, indica el proyecto.
“Esto, para el efecto de que dicte 

otra en la que habrá de sujetarse 
a los términos expuestos en esta 
ejecutoria, así como los conducen-
tes dispuestos en el diverso fallo 
recaído al recurso de apelación SUP-
RAP-74/2021 y acumulados, en la 
inteligencia de que la falta cometida 
no puede ser calificada como grave 
mayor, ni la conducta como dolosa, 
ni, por ende, imponer por ello la 
sanción más severa, que es la pér-
dida del derecho a ser registrado 
exclusivamente como candidato al 
cargo de Gubernatura, en el marco 
del Proceso Electoral Local Ordi-
nario 2020-2021 en el estado de 
Michoacán de Ocampo”.
Se prevé que el pleno del Tribunal 

Electoral sesione este jueves.
  ZEDRYK RAZIEL

está entre aceptar la indemnización inmediata o seguir con 
la investigación, un proceso largo y desgastante. En caso de 
que acepten la oferta de los militares, estos aparecen para 
concretar los detalles. En el acuerdo también participa el fa-

de las víctimas, la Fiscalía y el cuerpo militar responsable. 
En este caso, sin embargo, la FGR solo intervino en el acuer-
do con la familia de la mujer, de Salinas Arriaga. Con los al-
legados de Rivera Cardoza el pacto lo suscribió únicamente 
la Guardia Nacional. 

No sabemos cuántos casos se han resuelto de este modo, 
ni cuánto dinero ha desembolsado Sedena o la Guardia Na-
cional o cuántos agentes han eludido una investigación. An-
imal Político documentó que Sedena indemnizó a 187 vícti-
mas en los últimos diez años a través de un procedimiento 
opaco que evitaba la intervención de otras instituciones. 

“La ley dice que tienen derecho a la verdad, la justicia y 
la reparación. Nunca vi un caso así. No se debería permitir 
que fuese así”, asegura Michael Chamberlin, exdirector de 
Vinculación y Reparaciones Colectivas de la Ceav. “En mi ex-
periencia se tienen discusiones con Marina y Ejército sobre 
a quién le toca pagar, pero nunca a cambio de no seguir una 
investigación”, asegura.

“NO ANDABA EN NADA MALO”
“En vez de ayudar nos están matando a nuestros familiares, 
que son personas inocentes. Mi esposo no andaba metido 
en nada malo”, dice Promotor. En el momento en el que su 
esposo fue asesinado apareció junto a su vehículo una bol-
sa con radios, algo de droga y un arma. Testigos del suceso 
aparecieron en diversos videos denunciando que la Guar-
dia Nacional los había sembrado. Estos mismos pobladores 
confrontaron a los agentes que se encontraban en el lugar 
y realizaron protestas contra la impunidad de los uniforma-
dos. La FGR nunca dijo qué hacía el arma y la droga ahí en 
el suelo. 

En esto también el caso se parece a otros anteriores 
ocurridos en Nuevo Laredo. A Javier, de 26 años y asesinado 
por militares en febrero, los uniformados también le acusa-
ron de estar armado. Jacob, de 20, murió tiroteado cuando 
acompañaba a su esposa a hacerse una ecografía. Los solda-
dos hablaron de una agresión previa. A Elvin Mazariegos, el 
guatemalteco de 30 años que fue tiroteado a unos kilómet-
ros de la frontera en Chiapas, también quisieron acusarlo de 
sacar un arma. Hasta que el propio secretario de la Defensa, 
Luis Crescencio Sandoval, reconoció que había sido un error 
de un soldado. 

En este caso, la mujer de Rivera Cardoza se pregunta que 
por qué iban a querer indemnizarle si su esposo tenía culpa 
de algo. Así que decidió seguir adelante por la vía judicial a 

Comité de Derechos Humanos de Nuevo Laredo y confía en 
que se presenten pruebas que sirvan para saber qué agente 
disparó y por qué.

Aunque ahora su gran preocupación es saber cómo saldrá 
-

mitación aduanera muy cerca del lugar en el que lo mataron 
y él era el que llevaba el dinero a la casa. Por el momento 
recibe ayuda de la familia de su esposo. “Tengo que poner 
en orden todo, pensar en qué hacer y cómo hacerle”, dice. 
Por ahora sus hijos están con las clases en línea, pero ella 
tendrá que empezar a trabajar y no quiere dejarlos solos. 
“Tengo que buscar la manera de cómo sobrevivir”, dice.

Luego tocará hacer frente al luto. El suyo y el de sus hi-
jos. “Me tiene afectada en la cuestión de por qué. Cómo, si 
él no andaba en cosa mala. No hay explicación, no puedo 
dar una respuesta”, dice. 

Nuevo Laredo lleva años marcado por la violencia, tan-
to del crimen organizado (este es el feudo del Cartel del 
Noreste, una escisión de Los Zetas) como de las fuerzas es-
tatales. 

La semana pasada, 30 marinos fueron vinculados a pro-
ceso por la desaparición forzosa de cuatro personas en 2018. 
La Unidad de Operaciones Especiales de la Semar está en el 
punto de mira de 34 carpetas de investigación abiertas por 
la FGR por 47 casos de desaparición, de los que al menos 12 
aparecieron muertos. 

Con la marcha de la Marina del municipio fronterizo a 
mediados de 2019 no cesó la violencia. En los últimos dos 
años el Comité de Derechos Humanos de Nuevo Laredo 
tiene documentadas al menos nueve ejecuciones extrajudi-
ciales por parte del ejército. Estas son las primeras víctimas 
que se atribuyen a la Guardia Nacional. ALBERTO PRADILLA




